

ColumnasEstatales

20 octubre 2025





SE COMENTA

Que la política, sobre todo en los casos municipales, muchas veces rebasa la ficción y se vuelve una verdadera tragicomedia digna de unguion de Luis Estrada. Haycasos de antología: en el contexto de que no son pocos los ayuntamientos vecinos que se disputan fracciones de territorio limítrofe en varios puntos de la entidad, estuvo de risa loca que ahora la ubicación de una fosa clandestina con cuatro cuerpos sin vida confronta a las demarcaciones de Isidro Fabela, Jilotzingo y Atizapán de Zaragoza, que yahan tenido sus fricciones.

Que haceuna semana, elementos de la Fiscalía estatal fueron alertados de la existencia de un cadáver en un paraje conocido como Los Gallos, que luego resultó ser una fosa clandestina con cuatro cuerpos.Lasautoridades de Isidro Fabela señalaron que una parte del sitios íles corresponde, peroque donde se localizó el entierro clandestino es de Jilotzingo. Pronto las autoridades de Jilotzingo dijeron que más bien es de Atizapánde Zaragoza. Y claro, los atizapenses rechazaron la versión; señalan que la fosa estaba 700 metros fuera de su jurisdicción. No se ría, que lo de los gallos huérfanos es en serio.

Que desde Zacazonapan, el Secretario Generalde Gobierno, Horacio Duarte Olivares, llamó a mantener la unidad en el movimiento de transformación de la Gobernadora Delfina Gómezya seguir sumando aactores políticos. En ccasión del Informe Legislativo de Javier Cruz reiteró, ante alcaldes y dirigentes políticos de la región sur, que se debe mantener un solo equipo y que este debe seguir creciendo con diferentes liderazgos guiados por la maestra.

Duarte agradeció a la Presidenta Sheinbaumy a la mandataria estatal, quienes, dijo, gracias a la colaboración que mantienen son posibles obras como la Carretera Toluca-Tejupilco "una reivindicación histórica para el sur, que por décadas estuvo abandonado por los gobiernos"

QUE con los recientes aumentos tarifarios, el bolsillo delas y los mexiquenses ya no ven la suya... y lo que viene: hasta ahora 101 de los 125 ayuntamientos han enviado al Congreso sus propuestas de actualización (al alza, por supuesto) de Tablas de Valores Unitarios de Suelo y Construcciones, base para el cálculo del impuesto predial. Agárrense.



EL INSURGENTE

Camina contra el cáncer de mama

::::: Azucena Cisneros le puso rostro y fuerza a una causa que necesita más visibilidad: la preven-



Azucena Cisneros.

ción del cáncer de mama. La caminata en Ecatepec no fue solo una movilización de miles de personas en rosa, sino una muestra de que cuando hay voluntad política, se pueden hacer cosas concretas: vales para mastografías, módulos móviles y servicios de salud gratuitos. Ojalá estas acciones no se queden solo en octubre, porque el cáncer no da tregua y muchas mu-

jeres siguen sin acceso a una detección oportuna.

Restituven inmuebles, van por más

:::: La recuperación de más de mil inmuebles en 63 municipios del Estado de México, como parte de la Operación Restitución, evidencia no sólo la magnitud del problema del despojo en la entidad, sino también la urgencia de garantizar justicia y seguridad patrimonial para miles de familias afectadas. Que más de 500 propiedades va hayan sido devueltas a sus legítimos dueños, muchos de ellos víctimas de invasiones o incluso de familiares, como el caso de la mujer de 82 años en Nezahualcóyotl, es una señal alentadora. Sin embargo, estas acciones deben ir acompañadas de prevención, vigilancia legal y procesos más ágiles, porque la restitución no sólo es un trámite: es la recuperación de la dignidad y tranquilidad de quienes han sido despojados de su hogar.

Concierto con causa

:::: Ricardo Moreno le dio un buen giro a la Feria del Alfeñique al convertir los conciertos en



Ricardo Moreno.

una oportunidad para ayudar. El pasado 19 de octubre, con la presentación de Gloria Trevi, miles de asistentes no sólo disfrutaron del espectáculo, también llevaron víveres para apoyar a damnificados de Puebla, Veracruz, Hidalgo y Querétaro. Fue una forma sencilla pero poderosa de sumar esfuerzos desde lo local. Con música y solidaridad, Toluca demostró que

también se puede ayudar mientras se celebra.





Más kilómetros, mejor movilidad

:::: La Secretaría de Movilidad del Estado de México anunció la expansión de la infraestructura del transporte público con la construcción de la Línea 3 del Mexicable y las Líneas V, VI y VII del Mexibús, que sumarán 71.21 kilómetros adicionales.

:::: Estos nuevos proyectos beneficiarán a más de 726 mil usuarios diarios en municipios como Naucalpan, Cuautitlán Izcalli, Toluca, Nezahualcóyotl y Chimalhuacán, ofreciendo opciones más rápidas, seguras y eficientes.

:::: Destaca el Mexicable 3 en Naucalpan, que reducirá los traslados de una hora a solo 30 minutos, y las nuevas líneas del Mexibús que ampliarán la conectividad en áreas con alta demanda y crecimiento urbano.

Ignoran la emergencia ambiental
..... El silencio de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) ante la grave contaminación en la presa El Capulín no sólo refleja una preocupante omisión institucional, sino una falta de empatía con más de mil familias que diariamente viven entre fétidos olores, fauna muerta y riesgos a su salud. A más de un año de la denuncia, no hay medidas cautelares, resolución ni responsables señalados. La omisión también contamina: invisibiliza a las comunidades, incumple su deber legal y revictimiza a quienes han documentado por años el deterioro de su entorno. :::: La CNDH debe responder ya, porque la salud

y la dignidad de Huixquilucan no pueden seguir en espera.

Sube predial, crece la polémica

:::: El incremento de hasta 10% en los valores catastrales aprobado en Atizapán de Zaragoza po-



Arizmendi.

gastos esenciales.

dría tener un impacto económico importante para las familias del municipio, especialmente en zonas habitacionales que no comparten las mismas condiciones de desarrollo urbano. :::: Así lo advirtió el décimo regidor Jesús Adolfo Live Arizmendi, quien votó en contra al considerar que la medida no respeta los principios de proporcionalidad ni

progresividad del gravamen. Aunque el objetivo del ayuntamiento es fortalecer la recaudación y actualizar el padrón conforme a la plusvalía, es necesario revisar con mayor sensibilidad las condiciones particulares de cada zona, para evitar afectar injustamente a quienes ya enfrentan cargas fiscales significativas. :::: Además, un aumento desmedido podría generar descontento social y dificultades para los contribuyentes que ya lidian con otros

CAPITAL



COMPROBACIÓN

Comentan que en el Congreso mexiquense se discuten reformas para prevenir la explotación sexual infantil en zonas turísticas, sin embargo, también se les olvida, la labor no termina con la aprobación de nuevas Leyes. Es necesario también se audite el funcionamiento de las instituciones encargadas de proteger a las infancias y exigir resultados.

FORTALECIDA

Aseguran que Romina Contreras, presidenta municipal de Huixquilucan, reafirmado su liderazgo al convertirse en la consejera Nacional más votada por panistas en la asamblea estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en el Estado de México. La contundencia del respaldo la posiciona como una figura clave dentro del partido y un activo político de alta relevancia.

ADVERTENCIAS

Dicen que, ante el incremento de hechos delictivos, vecinos de Real de Tultepec colocaron lonas advirtiendo a los asaltantes y "ratas", que serán linchados si los sorprenden delinquiendo. Esto surgió a raíz de las decenas de robos registrados en las últimas semanas. No es de festejar el que se tome justicia por su propia mano, pero sí es una llamada fuerte de atención a la administración municipal.

ADELANTARON

Cuentan que el proyecto del Mexicable Línea 3 en Naucalpan, registró un aumento en su progreso global, pasando de un 37% a un 49%. El sistema de transporte está diseñado para generar beneficios a la población en términos de reducción de tiempos y traslado. La obra avanza en la instalación de postes y la construcción de estaciones.

columnalospasillos@gmail.com

El Sol de Toluca



Ni reyes ni reinas en el poder

Las democracias en el mundo están en crisis pues están dejando de representar a los intereses populares. El Estado, sus gobiernos, está perdiendo su función esencial de proteger y organizar la vida social para construir lo que idealmente tiene como objetivo: que las sociedades se desarrollen en un marco de justicia y, de una siempre relativa, paz.

in embargo esta sucediendo todo lo contrario. La actitud de muchos gobernantes se acercan más a la fenómenos autoritarios que, camuflados en el discurso democrático, se han asumido como dueños de destinos y vidas de poblaciones enteras. Crean con políticas sociales y el control legal a sociedades sumisas.

Lo que alguna vez fue el ideal político de la libertad, la representación y la justicia, hoy parece un escenario de simulación don de el voto se convierte en espectáculo, el disenso en amenaza y los ciudadanos en un público dócil. El Estado, que nació para proteger y organizar la vida social, se ha convertido —en muchas partes del mundo—en un aparato que vigila, controla y administra obediencias.

El ideal democrático se sostiene sobre una promesa: que el poder emane del pueblo y se ejerza para el bien común. Pero esa promesa se ha ido diluyendo entre los intereses de las élites políticas, la manipulación mediática y la indiferencia de la propia sociedad. Lo que hoy se observa es un desplazamiento del sentido original de la democracia hacia un modelo de gobernanza del consentimiento, donde los ciudadanos creen elegir, pero las decisiones fundamentales se toman fuera de su alcance, en los márgenes

invisibles del poder político, financiero y

tecnológico.

El discurso democrático, revestido de legalidad y transparencia, sirve a menudo como máscara. Muchos gobiernos —incluso los más "progresistas" o de izquierda— utilizan los mismos instrumentos de vigilancia, represión y control social que antes solo eran propios de los regimenes autoritarios. El ciudadano contemporáneo está amenazado de vivir bajo una vigilancia digital constante, donde cada clic, cada desplazamiento, cada opinión es registrada. El Estado, con la excusa de garantizar seguridad o estabilidad, ha penetrado en la intimidad de la vida cotidiana y limitado sus derechos, como está suce-

in embargo esta sucediendo todo lo contrario. La actitud de muchos pobernantes se acercan más a la fenómenos autoritarios que, cadadanos.

En ese contexto surge el movimiento No Kings (No reyes) en los Estados Unidos que en días pasados movilizó a más de 7 millones de personas en 2 600 ciudades norteamericanas como una acción que rechaza las formas modernas de monarquía política: presidentes que gobiernan como reyes electos, parlamentos domesticados y partidos que se perpetúan como dinastías. No Kings no es solo una consigna, sino una advertencia: la democracia corre el riesgo de convertirse en una farsa si los pueblos no reclaman su soberanía real, no la simbólica de las urnas, sino la cotidiana, la que se ejerce en las calles, en las redes, en la organización comunitaria.

La crisis democrática no es solo institucional, sino espiritual. Las sociedades, agotadas por la desigualdad y la desconfianza, parecen haber renunciado a imaginar otras formas de vida en común. La apatía se ha vuelto una forma de sumisión, y el cinismo, un refugio cómodo frente al abuso del poder.

Decir No Kings implica volver al principio: recordar que un gobernante es solo un empleado temporal del pueblo. Implica desobedecer la comodidad de la obediencia y reinventar el sentido político de la libertad. Porque la democracia, si quiere sobrevivir, tendrá que dejar de ser un ritual y volver a ser una práctica viva: crítica, vigilante y profundamente humana.

Solo entonces podremos hablar, otra vez, de un gobierno del pueblo y no de un pueblo gobernado.

De otra forma no tendrá sentido vivir en sociedad, se perderá el sentido de comunidad y se fomentará el individualismo: una nueva ley de la selva, como ya en muchas partes está sucediendo.

Cronista municipal de Toluca Mail: contextotoluca@gmail.com





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- VAN 5 DÍAS DEL SÚPER PLAN DE BACHEO EN TODO
 TOLUCA DEL ALCALDE RICARDO MORENO.
- Diversas reacciones se observaron luego de los cambios en el gabinete de la mandataria mexiquense, Delfina Gómez.
- Desde esperar para comprobar si fueron positivos hasta otros que los notan intrascendentes. Comentario del día
- Este no es un año electoral, pero ya se ven posturas y reacciones político electorales.
- El Partido Verde y su dirigente José Couttolenc
- mantiene la misma línea, sumar cuadros del PRI.

 Su idea de destape fue bloqueada de inmediato y
 quedó claro que su partido no se manda solo.
- El PAN, el fin de semana volvió a repetir que no va en alianza.
- Aunque ir con MC es un asunto que todavía no se resuelve del todo.
- Al PRI no le queda más que luchar por su lado.
 Dificilmente algún partido aceptaría por lo menos analizar sumar su fuerza a la del tricolor.
- + Morena y sus luchas internas. Algrado que Horacio Duarte no tuvo el menor pesar de hablar como morenista en sucomparecencia ante el beneplácito de la oposición que no lo criticaron.

Pregunta del día:

¿ Qué sorpresa le tiene preparada Ricardo Moreno a la población de la capital como regalo de año nuevo? ¿ Qué impuesto podría tener un incremento tan elevado que sólo puede ser idea de un alcalde como el morenista? ¿ Confía en exceso en los programas sociales de su partido para que los toluqueños no tomen nerresallas al momento de salir a votar?

LA SEMANA PASADA finalmente se anunciaron cambios oficialmente en la administración de la gobernadora, Delfina Górnez. Mucho se había especulado sobre esos movimientos, sobre todo luego de darse a conocer que Trinidad Franco Arpero dejó la oficialía mayor, cargo que ocupó un encargado del despacho hasta la semana pasada.

Nada oficial solo especulaciones sobre posibles movimientos y llegadas. Se tiene conocimiento que no serán los únicos

Han pasado dos años y el papel que ha jugado la oposición en este tiempo ha sido más de acompañamiento con la nueva administración que una oposición como la que en su momento abanderó Morena, justo antes de llegar a ocupar los cargos más importantes en la entidad.

QUE OPINAN ALGUNOS REPRESENTANTES DE LA OPOSICIÓN SOBRE LOS CAMBIOS.

Las posturas se dividen entre los que le dan como un voto de confianza y esperan que los recién nombrados hagan un buen papel por "el bien" de los mexiquenses y otros que no ven un cambio significativo y que todo se mantendrá igual.

Líderes campesinos opinaron que los cambios son intrascendentes para lo que representa el Estado de México.

Para personajes como Ricardo Aguilar los cambios son insustanciales que no pueden llamarse cambios.

Para otros priistas como David Parra parecen improvisados.

El diputado priista, Alejandro Castro respeta los movimientos en el gabinete, pero confía que sean apenas el primer paso. En la administración estatal se observan deficiencias en seguridad, infraestructura, salud y atendón ciudadana "Lo que el Estado de México necesita no son sólo movimientos administrativos, sino resultados concretos que mejoren la

vida de las v los mexiguenses".

Para líderes del sector empresarial como el presidente de Concaem, Mauricio Massud, se esperaba más después del segundo informe.

Ahora toca a la administración estatal demostrar que el segundo tercio del sexenio se notará un cambio y los resultados sean palpables o que todo continúe inual.

Es el momento o de demostrar que van por una nueva ruta o todo se mantiene estancado como lo perciben algunos sectores.

COMENTARIO DEL DÍA: ES EL 2025 UN A ÑO QUE NO ES ELECTORAL, PERO LOS PARTIDOS POLÍTICOS EMPIEZAN A MOSTRAR POSTURAS SOBRE LO QUE HARÁN DENTRO DE UN AÑO.

Algunos representantes de partidos políticos emplezan a mostrar los primeros movimientos y posturas rumbo a los tiempos electorales que darán inicio al final del próximo año.

Se supone que este 2025 es de calma político electoral en el Estado de México, pero eso no impide que algunos partidos políticos empiecen a mostrar sus posturas para notar cual es la percepción que tienen.

El que claramente se adelantó fue José Couttolenc del Partido Verde. Desde que terminaron laspasadas elecciones, casí de inmediato se puso a trabajar en lo que se observa como un objetivo básico.

Llevarse a la mayor cantidad de operadores del PRI, durante todo el año se ha dedicado a dar conferencias de prensa para anunciar nuevas adhesiones principalmente de políticos que estaban en el tricolor.

Planear su destape con tanto tiempo de anticipación rumbo a la elección por la gubernatura parece que no le resultó.

De inmediato salieron para pararlo desde la misma gubernatura, con una llamada de atención y posteriormente con golpes mediáticos.

Sólo basta recordar que el secretario general, Horacio Duarte durante su comparecencia en la Legislatura se dio el tiempo de quitarse la investidura de funcionario de todos mexiquenses y convertirse en vocero de su partido. Un mensaje dirigido al líder del Partido Verde por adelantarse.

En el PAN, este fin de semana vuelven a mostrarse como un partido al que no le interesan las alianzas.

El líder nacional Jorge Romero, anunció el fin de las alianzas con otros partidos y dice que regresan a la "meritocracia".

La gran especulación sobre una supuesta alianza con MC, que tantas veces han negado, no deja de sonar.

¿Para qué le alcanza al PRI solo, al PAN solo, a MC solo frente a una alianza que hasta el momento parece mantenerse como la de Morena, Verde y el PT?

Morena sigue con conflictos internos y también suma a ex priistas, pero a diferenda del Partido Verde, los ex tricolores que llegan son controvertidos y con el sello de traidores y para muestra es posible nombrar a Paola liménez y recientemente a la alcaldesa de Mexicaltzingo, Saray Benítez que al asumir el cargo de inmediato empezó a traicionar a quienes la apoyaron.

El instituto político que atraviesa por el peor escenario es el PRI.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿QUÉ SORPRESA LE TIENE PREPARADA RICARDO MORENO A LOS TOLUQUEÑOS EN LA CUESTA DE ENERO?

El alcalde de Toluca está preparando un golpe a las finanzas de los toluqueños, justo al inicio del año.

En días por venir será posible anotar una de las grandes "ideas" del alcalde y que causará re damos.

MILENIO®

RASTROS Y ROSTROS





@anali400300

Informes inflados... y de vitrina

ientras algunos de los diputados mexiquenses presumen en sus informes legislativos "gran productividad", la realidad dista de ese discurso triunfalista. Priorizan el cálculo político sobre el compromiso ciudadano. Cuando la congeladora legislativa desborda iniciativas pendientes, hay quienes están más ocupados en posicionarse dentro

de sus partidos políticos o en construir plataformas para obtener candidaturas, que en legislar para quienes les dieron el voto... y encima les pagan.

Hay informes legislativos que se han convertido en vitrinas de propaganda, y varios diputados han hecho del Congreso un trampolín político, y no un espacio de deliberación democrática. Tal es el caso de figuras como el plurinominal José Couttolenc, líder del PVEM en el Edomex, de quien por cierto se filtró hace unas semanas un audio, en el que presuntamente se le escucha refiriéndose al Senador morenista Higinio Martínez como "una sábana muy meada", en tanto que de su aliado Morena, recomienda a los verdes "no entrar (en grillas) la izquierda es muy revanchista" y añade: "porque ya empezaron esas ideas de izquierda de arrebatarse el poder"... señala además que Morena "puede perder la gubernaturadelEdomexen2029sicomete los mismos errores que en Veracruz".

Otros faltistas como el diputado plurinominal Juan Zepeda Hernández, de Movimiento Ciudadano, lejos de estar puntual en su curul, al menos los miércoles cuando hay sesión del pleno, ha centrado sus esfuerzos en fortalecer su marca partidista más que en impulsar reformas sustantivas que beneficien a los mexiquenses o al menos a los habitantes de su distrito.

En contraparte, y por fortuna, hay legisladores que sí cumplen con su labor, aunque en silencio. Diputados que trabajan desde sus distritos, que atienden a la ciudadanía, y constantemente presentan iniciativas con sentido social y que no necesitan reflectores para demostrar su compromiso. No obstante, su esfuerzo queda opacado por el ruido mediático de quienes confunden protagonismo con productividad.

La ciudadanía merece representantes que legislen con seriedad, que asistan a las sesiones, que rindan cuentas con honestidad y que antepongan el bien común a sus ambiciones personales. El Congreso del Estado de México no debe ser rehén de intereses partidistas ni de ausencias injustificadas. Es momento de exigir transparencia, trabajo real y resultados tangibles. Que los diputados sepan que legislar no es un privilegio, es una responsabilidad.

CAPITAL



Dobleces Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Alianzas: La afrenta de Máynez

Con un desconocimiento pleno de la naturaleza aliancista del partido fosfo-fosfo, desde su fundación hace más de 20 años, Jorge Álvarez Máynez, coordinador nacional de emecé, hora desdeña las alianzas. Sin embargo, su partido mantuvo el registro, durante años, gracias a la serie de uniones políticas con otras fuerzas partidistas desde 1999, gracias al aval y negociación del fundador del partido, Dante Delgado Rannauro.

El partido fundado por Dante Delgado tampoco tuvo candidatos presidenciales propios, durante más de dos décadas de existencia en el escenario político. Primero llevaron a Cuauhtémoc Cárdenas, luego pusieron al servicio de Andrés Manuel López Obrador la estructura partidista por más de 15 años. Después, la efimera alianza con el PAN en la que los emecistas le levantaron la mano a Ricardo Anaya rumbo a la presidencia. Esas fueron alianzas de poder y conveniencia para subsistir e incluso para darle fuero a Álvarez Máynez, pero ahora, repudia las alianzas. Son su afrenta.

En su pose de exprimer candidato presidencial del partido "naranja", se horroriza a través de las redes sociales: "Ha quedado claro que el camino nunca fueron las alianzas en las que tanto insistieron los partidos de la vieja política". Sin embargo, a cada paso y declaración estridente que da Álvarez Máynez más se sumerge en una perorata.

El partido que dirige, nació gracias a la mano de un integrante de la vieja política e incluso de la vieja escuela priista. La de los hombres de mano dura y abyectos al poder. Las alianzas fueron su modus vivendi. El partido, el vehículo para jugarle oposición al PRI.

Dante Delgado tiene bien medido al partido del que formó parte y que le dio la espalda cuando fue defenestrado y encarcelado en el penal de Pacho Viejo en 1994. Su molestia en el sexenio de Ernesto Zedillo también agudizó su idea antisistema. Con eso se entiende que sus pasadas alianzas con el PRD, el PAN y el PT iban en el sentido de ser un partido antiPRI. Esa es su naturaleza y su nacimiento. Ni es un partido de avanzada ni es una propuesta de izquierda.

Hacia 1999, el nacimiento del partido Convergencia por la Democracia también tuvo su raíz priista germinada por Dante Delgado Rannauro. Su pasado como alumno de Fernando Gutiérrez Barrios es indeleble en su historia política. Incluso, se le acusó, en su momento, que en 1988 como secretario de gobierno del gobierno de Veracruz y Fernando Córdoba Lobo como líder estatal del PRI, operaron el fraude electoral del 6 de julio de 1988 en la elección presidencial, cuando en Veracruz, el triunfo pertenecía a Cuauhtémoc Cárdenas. Esas son las raíces del partido naranja.

Esa historia la niega Álvarez Máynez o simplemente reniega del partido que le ha dado todo. Aun así, lanza un mensaje en el que descalabra a los dirigentes del pasado en Movimiento Ciudadano. "Si se hubiera entendido a tiempo, el equilibrio de poder sería distinto".

Con un padrón de 390 mil 566 militantes, el partido de Álvarez Máynez, apuesta para llegar a 2027 solo. Y jugar el capital político que tiene, aunque sea de retazos del PRI, pero pondrá a prueba aquella trillada frase: "renovarse o morir".



Los impuestos del bienestar

Apenas unas horas después de que los diputados de Morena y sus aliados consumaran el mayor retroceso en materia de derechos humanos en nuestro país, mediante la aprobación de la *LeyDelDesamparo, inmediatamente pasaron a endilgarle a los mexicanos más deuda pública y más impuestos.

fectivamente, entre el miércoles y el viernes de la semana pasada el Cártel de Morena aprobó cuatro dictamenes que corresponden a la parte de ingresos del paquete económico de Sheinbaum para el 2026. Desafortunadamente, lo que aprobaron –con el voto en contra de los diputados del PAN– no son buenas noticias para la población. Menciono brevemente los puntos clave.

Ley de Derechos. Morena aumentó las cuotas hasta en 100 por ciento en trámites migratorios y en el costo de entra-

da a museos y zonas arqueológicas; I6 por ciento en servicios financieros, y también incrementó costos en sanidad, aviación, telecomunicaciones y agua.

Código Fiscal. Contrario a toda lógica, el régimen usará el Código Fiscal para espiar a la población a través del SAT. Obligará a las plataformas digitales a dar acceso irrestricto a toda la información de compradores y vendedores; hurgará en la vida personal de cada usuario de plataformas para conocer sus movimientos comerciales y su ubicación en tiempo real. Todo esto, de la mano de la destrucción del organismo autónomo que cuidaba de nuestros datos personales, el extinto Inai y además no aceptaron un solo candado de transparencia y combate al huachicol fiscal, NADA.

Ley del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). El oficialismo incrementó impuestos a los refrescos y otras bebidas azucaradas en un 90 por ciento, a los juegos y sorteos en un 66 por ciento, y a los cigarros en un 200 por ciento; y se gravan con este impuesto los videojuegos en un 8 por ciento de su valor final, así como los sueros orales, con 3.08 pesos por litro.

Ley de Ingresos. El Cártel de Morena aprobó un endeudamiento, tan solo para el 2026, de 1.47 billones de pesos, con lo que la deuda pública total ascenderá a 20.3 billones de pesos. Con ello, en tan solo siete años, Morena habrá duplicado el monto de la deuda pública histórica del país, que en 2018 era de 10.4 billones de pesos.

El gobierno está quebrado, pero prefieren sacrificar los bolsillos de los mexicanos en vez de ponerle freno al mayor desfalco en la historia de las finanzas públicas: el huachicol fiscal, que asciende a 600 mil millones de pesos, como lo reconoció la propia Procuradora Fiscal.

Si en lugar de incrementar impuestos y crear otros, a costa de la población, combatieran en serio al huachicol fiscal, el gobierno obtendría más recursos. Pero no lo harán, no les interesa, y así se los demostré desde la tribuna. Presenté una reserva para exigir que el gobierno informara el monto exacto de las perdidas por el huachicol fiscal, monto de lo recuperado, número de servidores públicos involucrados y cuántas carpetas de investigación se han abierto.

También presenté otra reserva para que el gobierno considere al menos la mitad de lo robado por el huachicol (300 mil millones de pesos) en sus ingresos, y El gobierno está quebrado, pero prefieren sacrificar los bolsillos de los mexicanos en vez de ponerle freno al mayor desfalco en la historia de las finanzas públicas; el huachicol fiscal, que asciende a 600 mil millones de pesos, como lo reconoció la propia Procuradora Fiscal.

que ese recurso se destine en apoyar a las familias para que el costo de la gasolina sea inferior a 20 pesos por litro. Si en verdad combatieran el huachicol, no habría razón para que no hubiesen votado a favor de mis reservas. Pero no lo hicieron. Morena no combate el huachicol porque varios de sus diputados están en el cargo financiados con el propio recurso del huachicol.

El régimen de la narcopolítica lleva siete años demostrando que son muy malos para administrar los recursos pûblicos que pagamos todos los mexicanos a través de impuestos. Obligan a la población a pagarles más, mediante más carga tributarla, y como ni así le alcanza, cada año endeudan más al país. Mayor deuda, mayor pago de intereses, y menos recursos para atender las necesidades del país.

De última hora decidieron, en contubernio con varios de los empresarios más ricos del país, condonarles impuestos y perdonarles adeudos siempre y cuando se acerquen a negociar a la banda elástica judicial del transitorio en la «Ley De-Desamparo. Los que defendemos la patria, las familias y la libertad no sólo enfrentamos el abuso de poder del régimen sino también las traiciones pusilánimes de pseudo líderes que se entregan cobardemente, ah pero eso si, nos exigen defender sus derechos y detener la tiranía.

Vicecoordinador de los diputados del PAN





Miscelánea Fiscal 2026: impacto y sentido político de la recaudación

a Miscelánea Fiscal 2026 propone una serie de modificaciones tributarias que, según estimaciones del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), podrían generar ingresos adicionales por más de 270 mil millones de pesos, equivalentes a aproximadamente el 0.7 % del PIB (CIEP, 2024). Entre los principales cambios figuran:

 Ajustes al Código Fiscal de la Federación, destinados a fortalecer la fiscalización de facturas falsas, ampliar las facultades del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y modemizar procesos de control. -Cambios en aduanas y aranceles, que incluyen la modernización del sistema, una mayor vigilancia y el incremento de los aranceles en sectores específicos, ampliando así la base gravable.

Nuevos "impuestos saludables", entre ellos el aumento de la tasa ad valorem y el establecimiento de una cuota específica para los cigarillos (Tasa ad valorem de 160% a 200 % y cuota por cigarro de 0.6445 a 0.8516 pesos en 2026, con incrementos anuales hasta 2030); el incremento del impuesto a bebidas saborizadas (cuota por litro de 1.6451 a 3.0818 pesos, es decir unincremento de aprox el 87%); y la introducción de un nuevo impuesto del 8 % a los servicios digitales de videojuegos con contenido violento (CIEP, 2024). Aunque el discurso sostiene

Aunque el discurso sostiene que estas medidas buscan una recaudación más justa, los efectos
reales tienden a ser regresivos,
pues se trasladan al consumo diario de los hogares, afectando sobre
todo a las familias con menores ingresos. En un país donde la desigualdad económica es estructural, estas modificaciones podrían
profundizar las brechas sociales,
dado que los sectores con mayores
ingresos siguene contando con mecanismos de deducción y exención fiscal, mientras que las clases
trabajadoras enfrentan una carga
cada vez más pesada.

Para este año, la población económicamente activa en México ronda los 60 millones de personas, y de estos, más del 50 % se encuentra en la economía informal. De tal manera que poco más del 43 % somos quienes pagamos impuestos en este país de más de 130 millones de habitantes. Esta primera cifra nos permite valorar que los impuestos son muy difíciles de cobrar en México, entre otras cosas porque, para hacerlo, siempre priman criterios políticos o de oportunidad, con el fin de evitar que la inconformidad se traslade a las siguientes elecciones. Dos hechos resultan inocultables: los más ricos siguen recibiendo un trato privilegiado, y los sectores medios son quienes cargan con la mayor presión fiscal.

Se dice que con el ISR se "ataca" a los de mayores ingresos proporcionalmente; sin embargo, todos los estudios especializados indican que este porcentaje es mucho ma-

yor para los de menores ingresos que para los de mayores. Si además consideramos que los más ricos tie-nen múltiples formas de deducir impuestos y obtener beneficios o exenciones, entonces la pregunta es: ¿a quién se dirige realmente este tipo de medidas? La respuesta parece simple: el gobierno ha decidido cargar el mayor número de impuestos a las denominadas clases medias, a ese porcentaie de la población que supera los 25 mil 500 pesos mensuales por familia, ingreso promedio para este año, de acuerdo con el INEGI. Es a esta población a la que se destina la mayor cantidad de adecuaciones en la miscelánea fiscal. El argumento detrás de esta decisión parece justificarse frente a hechos innegables: el aumento de la deuda exter-na, el déficit fiscal y los limitados recursos derivados. •



Escanea el código para acceder a

Para este año, la población económicamente activa en México ronda los 60 millones de personas, y de estos, más del 50 % se encuentra en la economía informal.



LA EDITORIAL

Nadie debe quedar atrás

La presidenta Claudia Sheinbaum ha mostrado un liderazgo firme y cercano al encabezar personalmente los recorridos por las zonas afectadas en Puebla, Hidalgo, Veracruz y Tamaulipas. Su presencia no ha sido protocolaria: ha coordinado directamente los trabajos de limpieza, supervisado los censos de viviendas dañadas y reafirmado el compromiso del Gobierno de México de acompañar a cada familia damnificada.

La activación del Plan DN-III-E, del Plan Marina y de los programas de Bienestar evidencia una acción integral que privilegia la atención humana por encima de los discursos o las fotografías.

En un país donde por años las tragedias se atendieron con indiferencia y lentitud, la nueva administración marca una diferencia al priorizar la presencia del Estado en el territorio. Las lluvias han puesto a prueba la capacidad de respuesta institucional, pero también la voluntad política de un gobierno que actúa sin excusas.

La coordinación con los gobiernos locales, la entrega directa de apoyos y la supervisión constante envían un mensaje claro: la reconstrucción no se dejará a medias y ninguna comunidad quedará olvidada. Así se cumple, con hechos, la promesa presidencial de que en México nadie debe quedar atrás.







El liderazgo femenino en las Universidades

a presencia del liderazgo femenino en las universidadesse debe a que las mujeres han ido teniendo mayor participación en espacios de alta dirección y toma de decisiones como las rectorías, direcciones de facultades o coordinaciones estratégicas.

El incremento en la presencia de mujeres dentro de estos espacios también tiene un impacto en la forma de gestión y la construcción de agendas que se distinguen por incorporar valores y temas que han sido invisibilizados por una sociedad y un espacio público en donde las ideas patriarcales han imperado.

Al haber un mayor número de mujeres dirigiendo y tomando decisiones dentro de las universidades y sus espacios académicos, se convierten en un referente sobre la importancia de impulsar los liderazgos femeninos en todos los campos, ya sea el público, privado y político. Porque el liderazgo femenino en la universidad es la manifestación de que la diversidad en la dirección enriquece la

gestión, se fortalece la vida democrática y hace que las instituciones de educación superior sean espacios más justos, humanos y mejor adaptados a las necesidades sociales del siglo XXI.

Es necesario hacer un cambio en las ideas de que las mujeres llegan a cargos de rectorías, direcciones y espacios de toma de decisiones dentro de la universidad gracias al respaldo de líderes varones, poniendo en duda sus capacidades para desarrollarse dentro de lo público y lo político por sí solas, cre-yendo que es necesaria la tutela de varones para lograrlo. Las mujeres, al igual que los hombres, cuentan con la capacidad para desarrollarse de manera significativa dentro del campo profesional e intelectual. No hay que olvidar que, al incrementar los liderazgos femeninos dentro de las universidades, se abren mayores oportunidades para otras mujeres.

Tenemos que reconocer que la comunidad universitaria es cada vez más crítica porque observa y alza la voz ante las injusticias; por ello, las universidades y cada uno de sus espacios, requieren ser dirigidos por mujeres que no sólo sean reconocidas académicas, sino que también tengan la capacidad de gestionar y de escuchar de manera efectiva para poder conciliar y, a partir de ello, construir un espacio seguro en donde también haya igualdad de oportunidades y lusticia.

dades y justicia.
Estamos frente a un desafío importante de normalizar la presencia de más mujeres ocupando espacios en la toma de decisiones dentro de las universidades, porque el liderazgo femenino dentro de las instituciones de educación superior es una fuerza imparable que no solo está corrigiendo una injusticia histórica, sino también está

fortaleciendo la calidad, la pertinencia y humanidad de la educación superior.

ción superior.

Es tiempo de que como sociedad apoyemos y reconozcamos las gestiones lideradas por las mujeres, porque debemos entender que la presencia femenina al frente de las universidades y sus facultades construyen instituciones más justas, inclusivas y mejor preparadas para los desafíos actuales. Sí, también es tiempo de las mujeres dentro de las Universidades y sus espacios, porque los liderazgos de las mujeres universitarias no es una moda, es un imperativo de justicia. Construyamos las condiciones para que haya más mujeres tomando decisiones dentro del espacio universitario.

Las universidades y cada uno de sus espacios, requieren ser dirigidos por mujeres que no sólo sean reconocidas académicas, sino que también tengan la capacidad de gestionar.

El Sol de Toluca



Ricardo Joya

Nueva etapa en ciencias políticas y sociales

La crisis que impactó en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) desde finales de abril pasado, logró la elección -con el voto de toda la comunidad- de la primera mujer rectora y presidenta del Consejo Universitario y, aunque continúa la gestión de las demandas en los espacios, las actividades han recuperado gradualmente la normalidad.

nistración, la rectora, Paty horas y 14:00 a 18:00 horas. Zarza, arrancó -personalmente- el proceso de diálogo con las asambleas estudiantiles y éste continúa en los espacios donde se exponen las necesidades y problemáticas particulares. Actualmente, solo la Facultad de Humanidades se encuentra en paro parcial de actividades; sin embargo, el fin de semana la Asamblea Estudiantil informó que ya iniciarán las labores de mantenimiento de sus instalaciones, a fin de garantizar un regreso seguro el próximo 29 de octubre.

El histórico edificio de la Rectoría -renombrado como "Casa del estudiante"continua tomado y en espera de que se liberen las instalaciones para el proyecto del Centro Cultural Universitario, el cual -sin duda- resignificară un importante espacio para la UAEMex y la capital mexiquense. Deseamos que pronto comiencen los trabajos.

Como parte de la normalización, este lunes comenzará el proceso para elegir a quien dirigirá la Facultad de Ciencias Politicas y Sociales (Fcpys), una de las más visibles en el ambiente público de la entidad, donde se imparten cuatro licenciaturas: Ciencia Política y Administración Pública, Sociología, Comunicación, y Gestión de la Información y Redes Sociales. además de una especialidad, tres maestrías y un doctorado.

Este lunes, de acuerdo con la convocatoria, se efectuará el proceso de registro de quienes aspiren a dirigir ese espacio y entre las 12:30 y 13:30 horas se entregarán las constancias a quienes podrán iniciar su promoción, para obtener el respaldo de la comunidad (estudiantes, docentes y personal administrativo) en la iornada de votación que se realizará el próximo martes

esde el inicio de su admi- 28 de octubre en dos horarios: 9:00 a 13:00

Cabe recordar que en ese espacio se mantiene activa la Madriguera Cacomixtle, quienes han sostenido encuentros quincenales con las autoridades de la facultad y de la administración central de la UAEMex, a fin de dar seguimiento a sus demandas y solicitudes. El pasado viernes, durante la mesa de diálogo desmintieron -de manera muy contundente- los rumores que señalaban que "querían reventar las próximas elecciones'

"Estamos en la mejor disposición de trabajar con la siguiente administración. Nuestra posición es neutral. No estamos a favor de ningún candidato o candidata", expresó una de las representantes estudiantiles. El mensaje -sin duda- es una buena noticia para que la comunidad renueve a sus autoridades. De la estabilidad del proceso y el resultado, dependerá la fortaleza para la nueva etapa de la Fcpys. y con ello se fortaleceră a la propia UAE-

*TodoComunica

Hablando de rumores, ante las nuevas incorporaciones al Partido Verde del Estado de México, el exgobernador, Arturo Montiel Rojas -quien mantiene un peso significativo en el entorno político-, afirmó que seguirá siendo priista y no se sumaria a ninguna otra fuerza.

Profesor de la Facultad de Ciencias Politicas y Sociales de la UAEMex X: @RJovaC





+ Un intento más a favor de la seguridad + Repunta la tosferina y la Secretaría de Salud sigue ausente



Los municipios metropolitanos del Valle de Toluca sumaron esfuerzos en materia de seguridad pública en el Operativo Alfeñique 2025, que representa un esfuerzo mayúsculo de coordinación para reducir los índices delictivos y garantizar la integridad personal y patrimonial de las personas que acudan a las fiestas conmemorativas del Día de Muertos.

Los municipios de Toluca, San Mateo Atenco, Almoloya de Juárez, Mexicaltzingo, entre otros, se comprometieron a aportar lo mejor de su equipamiento y personal humano para que las calles de la región sean sinónimo de estabilidad y que ocurran los menos incidentes posibles. Ojalá que se logre que sean cero.

Es un buen esfuerzo, tal vez el primero a nivel intermunicipal, el cual debe aportar resultados concretos y contundentes porque es precisamente en los municipios donde está la clave del éxito de una estrategia de seguridad, pues lo macro, eso se atiende de otra manera, principalmente desde el gobierno federal.

Será ahora cuestión de voluntad y de participación de los ciudadanos para que se logren cosas concretas en beneficio de la propia sociedad.

Fue el presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, el responsable de convocar a casi todos los municipios de esta región, para llevar a cabo de manera conjunta estrategias precisas para partir de la célula básica de las colonias, de cada calle, para ahuyentar a los delincuentes y lograr que las festividades, sobre todo, las visitas a los panteones de los próximos días se realicen en orden y en paz.

Uno de los delitos que más se realiza en estos días es el robo de automóviles precisamente en las inmediaciones de los camposantos, por lo que hacia esas zonas se tendrán que dirigir los esfuerzos inmediatos de esta estrategia y lograr que la temporada sea tan tranquila como los mismos panteones.

La suma de recursos para este objetivo será muy

importante, porque entre más patrullas se dispongan para esta estrategia será mayor el territorio que se pueda cubrir, y los llamados puntos rojos creo que a todo el mundo le queda muy claro hacia donde se debe dirigir este esfuerzo.

Hagamos votos todos los habitantes del Valle de Toluca para que este operativo sea exitoso, sobre todo con el respaldo de la propia Secretaría de Seguridad del Estado de México y de instancias federales como el Ejército Mexicano y la Guardia Nacional que también estarán activos y participando de esta estrategia.

Ahora bien, la reducción en el consumo de bebidas alcohólicas también es muy importante para esta acción, por lo que los operativos como el alcoholímetro tendrán que respaldar el objetivo, al tiempo que cada ciudadano debe hacerse responsable de su comportamiento no solamente en los festejos de los santos difuntos sino en todo momento.

Repunta la tosferina y la Secretaría de Salud sigue ausente

En lo que va del año se tiene registro de 40 casos comprobados de tosferina, Médicos especialistas hicieron un llamado a tomar previsiones ya que se trata de un padecimiento altamente contagioso, el cual se caracteriza por ataques de tos violentos e incontrolables que dificultan la respiración.

De acuerdo con información del Boletín Epidemiológico estatal, correspondiente a la semana del 21 al 27 de septiembre del presente año, en los últimos días han repuntado el número de casos, cuando en el mismo periodo del 2024 no se tenía el registro de ninguno. ¿Y la Secretaría de Salud? Sigue durmiendo el sueño de los justos...

Para rematar...

Definitivamente el Partido Acción Nacional sepultó cualquier posibilidad de integrar una alianza nuevamente con el Partido Revolucionario Institucional, lo que traerá graves consecuencias para los del tricolor, pero también para el panismo, incluso para el más tradicional que no está del todo contento con los resultados arrojados hasta el momento por quienes se han apropiado del PAN como Anuar Azar y el hoy senador Enrique Vargas del Villar.

Quienes están más cerca de esa pareja aseguran que las cosas no están nada bien entre Vargas del Villar y Anuar Azar, pues la disputa por el control del partido superó las ambiciones de ambos personajes, lo que podría generar una disputa por lo que queda de los desechos de la coalición de tres que tanto prometía y tan pocos resultados aportó a los partidos tradicionales...

MILENIO°

POSTEANDO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Argentina vive momentos cruciales

n un mensaje a la nación, el presidente argentino Javier Milei declara vivir un momento bisagra, que han pasado los momentos más difíciles y lo mejor está por venir; que ha reducido la pobreza y controlado la inflación. Sus palabras suenan huecas, su popularidad se ha desplomado y su credibilidad está afectada, sea por actos de corrupción

o errores monumentales como su bochornoso concierto rockero.

Las turbulencias políticas se van creando y despejando de manera incesante. La reunión en la Casa Blanca con Trump era para Milei un broche de oro por el extraordinario apoyo norteamericano a la inestable economía argentina.

Sin embargo, a pesar de la promesa de 40 mil millones dólares de rescate, un posicionamiento de Trump causó desconcierto al sentenciar: "esperemos los resultados de las elecciones, porque si los argentinos no apoyan a Milei, nosotros no vamos a apoyar a la Argentina". Es decir, todo este respaldo financiero en el mercado del dólary de los bonos, está sujeto a que Milei gane las elecciones.

Trump proyecta una postura injerencista, el presidente norteamericano quiere incidir en el ánimo electoral de las próximas elecciones legislativas del 26 de octubre. Sobre todo, cuando los pronósticos y encuestas colocan a los partidarios del presidente de Argentina en declive. Los mercados reaccionarios a la baja, las acciones cayeron, el riesgo país se incrementó y sobre todo el peso se devaluó.

La oposición peronista denunció una intromisión inadmisible y analistas vaticinan que el país quedará atrapado en una lógica de dependencia económica. ¿Qué efectos produce en la sociedad argentina que un presidente norteamericano oriente e induzca el sentido del voto? Y que si no vota así habrá una punición al retirar el apoyo financiero.

No olvidemos el arraigado nacionalismo argentino, sobre todo en los adultos y adultos mayores. También, tiene una impronta en el peronismo, ya que en las elecciones de 1946 cuando triunfa Juan Domingo Perón, lo hace a pesar del injerencismo norteamericano. Hay un fuerte sentimiento en Argentina y Sudamérica antiimperialismo norteamericano, que en loinmediatos eremonta a al apoyo que dio alos regímenes y dictaduras militares que azotaron la región en los años setentas.

Los cálculos auguranuna derrota de Milei yunavance del peronismo en los congresos. Todas estas conjeturas se despejarán el próximo domingo 26 de octubre con el resultado de las elecciones legislativas.

Pero una cosa es cierta: la motosierra de Milei perdió filo yya está desdentada.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Ni pintamos

De acuerdo a estadísticas nacionales -fuentes oficiales- la esperanza de vida promedio en México es de 75.7 años. Para los hombres es de 72.6 y 79 años para las mujeres. El Estado de México no está colocado en el top six de entidades con mayor esperanza de vida en el país. La primera entidad es de 77.9 años, Nuevo León, en segundo, Baja California con 77.2 años, Coahuila con 77.2 años, Aguascalientes con 77 y finalmente la Ciudad de México, también con 77... ¿Qué nos impide estar en esos primeros lugares?, según los estudios refieren, las condiciones de vida, servicios, satisfactores y más, sin dejar de lado una enfermedad que no respeta edades, ni posiciones económicas; la diabetes. A partir del 2020 en la entidad las muertes anuales por esta enfermedad crecieron en comparación con años anteriores, registrándose en este lapso: 26 mil 453 fallecimientos, lo que representa un incremento del 68 por ciento en comparación con 2019. La diabetes, fue una de las principales causas de muerte en la entidad ese año, incluso superando las muertes por Covid-19....La tasa de mortalidad por diabetes en el Estado de México es alarmante, pues se registra un deceso cada 20 minutos por esta causa. Los grupos más vulnerables son los

A partir del 2020 en la entidad las muertes anuales por la diabetes crecieron en comparación con años anteriores, registrándose en este lapso: 26 mil 453 fallecimientos

mayores de 50 años, especialmente aquellos entre 65 y 69 años. Pese a los planes de detección y prevención de algunas enfermedades por parte del gobierno de Delfina Gómez Álvarez; los principales padecimientos en salud en mexiquenses ubicados en la tercera edad, son las enfermedades del síndrome metabólico: La diabetes; afecta a alrededor del 26.1 por ciento de la población adulta mayor. Tiene más incidencia entre los 60 y 69 años (28.5%) y ligeramente menor en mayores de 70 años (25.6%)...Otra enfermedad es la hipertensión arterial (conocida como la muerte silenciosa): afecta a casi el 41 por ciento de la población adulta mayor, siendo más común en mujeres (46.2% en mujeres de 60 a 69 años). Hipercolesterolemia: niveles elevados de colesterol en sangre, que afectan a alrededor del 29.8% de la población adulta mayor. Enfermedad renal crónica: afecta a alrededor del 18.3% de la población adulta mayor, con una

prevalencia mayor en mujeres y en el grupo de 60 a 69 años. Enfermedades cardiovasculares: incluyen condiciones como infartos, insuficiencia cardíaca y accidentes cerebrovasculares. Problemas de salud mental: como la depresión, se considera afecta hasta al 20% de los adultos mayores y finalmente los Problemas de movilidad y funcionalidad: como la dificultad para realizar actividades básicas diarias y la dependencia funcional...Podríamos pensar entonces la población más joven, ubicada entre los 15 y 50 años de edad, hace la diferencia. Pues no también en este tramo de vida se habla de diabetes, obviamente va incrementándose con la edad. Ya seguiremos hablando de los temas de salud a los que se enfrentan las y los mexiquenses...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.